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Verbale terza Assemblea Comites della circoscrizione di Berlino  

marted“ 7 marzo 2023, dalle ore 18:40 alle ore 21:10  

in modalitˆ ibrida  

Sono presenti i/le Consiglieri/e:  Federico Quadrelli, Anna Cinzia Dellagiacoma, Umberto 
Mastropietro, Elettra de Salvo, Giovanni Marzollo, Agata (Katia) Squillaci, Tiziana Corda, Amelia 
Massetti, Stefano Bianchi 

Assenti giustificati : Silvia Decina, Laura Sajeva, Maurizio Costa Clari 

Assenti ingiustificati: nessuno 

�/�¶�$�X�W�R�U�L�W�j diploma tico -consolare • rappresentata dal Capo della Cancelleria Consolare, la Dott.ssa 
Paola Rosa. 

Presenti anche: Franco Di Giangirolamo, Mario Livolsi, Margherita Vestri 
 
�/�¶�D�V�V�H�P�E�O�H�D���Y�L�H�Q�H���D�Q�F�K�H���W�U�D�V�P�H�V�V�D���O�L�Y�H���V�X�O�O�D���S�D�J�L�Q�D���)�D�F�H�E�R�R�N���G�H�O���&�R�P�L�W�H�V�� 
 
Ordine del Giorno: 
 
1) Saluti presidenza  
2) Presentazione progetti 2023  
3) Varie ed eventuali  

�/�¶�D�V�V�H�P�E�O�H�D���q���D�S�H�U�W�D���D�O�O�H���R�U�H��18:40 
 
1) Saluti presidenza  
 
1.1 �)�H�G�H�U�L�F�R���4�X�D�G�U�H�O�O�L���G�j���L�Q�L�]�L�R���D�O�O�¶�D�V�V�H�P�E�O�H�D���H���L�Q�I�R�U�P�D���F�K�H���O�D���U�L�X�Q�L�R�Q�H���V�D�U�j���W�U�D�V�P�H�V�V�D���O�L�Y�H���V�X�O�O�D��
pagina di Facebook del Comites. 
Propone inoltre le norme per lo svolgimento della riunione e, in riferimento all'articolo 5.3 del 
�U�H�J�R�O�D�P�H�Q�W�R�����L�Q�I�R�U�P�D���F�K�H���L�O���W�H�P�S�R���G�H�J�O�L���L�Q�W�H�U�Y�H�Q�W�L���q���O�L�P�L�W�D�W�R���D�������P�L�Q�X�W�L���H�������P�L�Q�X�W�R���S�H�U���X�Q�¶�H�Y�H�Q�W�X�D�O�H��
replica. 
  
Il presidente chiede di �Y�R�W�D�U�H���V�X�O�O�H���Q�R�U�P�H���G�L���V�Y�R�O�J�L�P�H�Q�W�R���G�H�O�O�¶�D�V�V�H�P�E�O�H�D�� 
L'esito delle votazioni • il seguente:  
  
Voti a favore: 9 Voti contrari: 0 Voti astenuti: 0 
 
 
2) Presentazione progetti 2023  
 
2.1 �)�H�G�H�U�L�F�R���4�X�D�G�U�H�O�O�L���U�L�F�R�U�G�D���O�¶�D�P�P�R�Q�W�D�U�H���G�H�L���I�R�Q�G�L���D�W�W�X�D�O�P�H�Q�W�H���D���G�L�V�S�R�V�L�]�L�R�Q�H���S�H�U���O�¶�D�Q�Q�R��
corrente e informa che oggi sono presenti degli ospiti perchŽ presentino le iniziative che hanno 
proposto al Comites. 
Informa inoltre che non • ancora arrivata una risposta da parte del Ministero degli Esteri rispetto ai 
finanziamenti richiesti per il 2023. Precisa quindi che si discutono solo proposte di progetti da 
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realizzarsi con le rimanenze del 2022, in particolare quelle in riferimento a temi e ricorrenze con 
scadenza a breve. 
Per decidere quali progetti realizzare con i fondi richiesti ad hoc per il 2023 si valuterˆ una volta 
ricevuta conferma dei finanziamenti. 
 
Interviene Paola Rosa precisando che la decisione sulle risorse dovrebbe arrivare nelle prossime 
settimane. I soldi dovrebbero invece arrivare ad aprile. Le risorse saranno probabilmente inferiori 
�U�L�V�S�H�W�W�R���D���T�X�H�O�O�H���G�H�O�O�¶�D�Q�Q�R���V�F�R�U�V�R���S�H�U�F�K�p���F�L���V�R�Q�R���S�L�•���&�R�P�L�W�H�V�����,�Q�I�R�U�P�D���L�Q�R�O�W�U�H���F�K�H���O�
�D�V�V�H�J�Q�D�]�L�R�Q�H���S�H�U��
spese ordinarie e progetti • unica. La raccomandazione sarebbe quella di realizzare i progetti per cui 
ci sono giˆ fondi messi a disposiz ione dal MAECI in passato ma non ancora realizzati.  
 
2.2. Interviene il Presidente di ANPI, Franco di Giangirolamo: 
Dopo la positiva esperienza con il rapporto con il Comites ANPI ha presentato due proposte relative 
alla festa della liberazione e alla scuola. 
�$�1�3�,���D�Y�U�H�E�E�H���R�U�D���E�L�V�R�J�Q�R���G�L���X�Q�D���F�R�Q�I�H�U�P�D���V�X�O�O�¶�H�V�L�W�R���G�H�O�O�H���S�U�R�S�R�V�W�H���L�Q���P�R�G�R���G�D���S�R�W�H�U���R�U�J�D�Q�L�]�]�D�U�H��
�O�¶�H�Y�H�Q�W�R���S�U�H�Y�L�V�W�R���S�H�U���O�D���I�H�V�W�D���G�H�O�O�D���O�L�E�H�U�D�]�L�R�Q�H�����S�H�U���F�X�L���$�1�3�,���V�W�D���R�U�J�D�Q�L�]�]�D�Q�G�R���X�Q���H�Y�H�Q�W�R���V�X�O���W�H�P�D���G�L��
cosa significhi essere anti-fascista oggi, anche in collaborazione con altre associazioni. 
�,�O���U�L�F�D�Y�D�W�R���G�L���R�I�I�H�U�W�H���H���R���Y�H�Q�G�L�W�H���D�Q�G�U�j���D���³�0�H�G�L�W�H�U�U�D�Q�H�D��- �6�D�Y�L�Q�J���+�X�P�D�Q�V�´���F�K�H���G�H�Y�R�O�Y�H�U�j���H�Y�H�Q�W�X�D�O�L��
fondi a profughi. 
 
Federico Quadrelli propone di destinare la cifra rimanente sotto la voce memoria �D�O�O�¶�L�Q�L�]�L�D�W�L�Y�D��
�R�U�J�D�Q�L�]�]�D�W�D���G�D�O�O�¶�$�1�3�,���S�H�U���X�Q���D�P�P�R�Q�W�D�U�H���G�L�����������������H�X�U�R���F�K�H���S�R�W�U�H�E�E�H���H�V�V�H�U�H���X�W�L�O�L�]�]�D�W�R���S�H�U���S�D�J�D�U�H���X�Q��
�V�H�U�Y�L�]�L�R���G�L�U�H�W�W�R���S�H�U���O�¶�R�U�J�D�Q�L�]�]�D�]�L�R�Q�H���G�H�O�O�¶�H�Y�H�Q�W�R�����S�H�U���H�V�H�P�S�L�R���O�¶�D�I�I�L�W�W�R���G�H�O�O�D���V�D�O�D���R���G�L���P�D�W�H�U�L�D�O�H���W�H�F�Q�L�F�R���� 
 
Il presidente chiede di votare sulla proposta di collaborazione alla festa della liberazione organizzata 
da ANPI con una somma di 660,66 euro. 
L'esito delle votazioni • il seguente:  
  
Voti a favore: 8 Voti contrari: 0 Voti astenuti: 1 
La spesa • approvata a maggioranza.  
 
2.3 Federico Quadrelli informa che in occasione del 25 aprile, festa della liberazione, il Comites 
�R�U�J�D�Q�L�]�]�H�U�j���D�Q�F�K�H���O�D���S�U�H�V�H�Q�W�D�]�L�R�Q�H���G�H�O���O�L�E�U�R���³�*�O�L���L�W�D�O�L�D�Q�L���D���6�D�F�K�V�H�Q�K�D�X�V�H�Q�´���G�D���S�D�U�W�H���G�H�L���W�U�H���D�X�W�R�U�L��
Claudio Cassetti, Iacopo Buonaguidi e Francesco Bertolucci. 
La presentazione verrˆ fatta presso la sede del Comites e trasmessa online sulla pagina Facebook 
del Comites. Non ci sono costi per questa iniziativa. 
 
2.4 Interviene Mario Livolsi, Presidente del Gruppo Club Italia Calcio a Berlino: 
Tramite una collaborazi�R�Q�H���F�R�Q���O�¶�$�N�D�G�H�P�L�H���G�H�U���:�L�V�V�H�Q�V�F�K�D�I�W�H�Q���F�L���V�D�U�H�E�E�H���O�D���S�R�V�V�L�E�L�O�L�W�j���G�L��
�R�U�J�D�Q�L�]�]�D�U�H���&�D�O�F�L�R���L�Q���)�H�V�W�D���Q�H�O���T�X�D�G�U�R���G�L���X�Q���H�Y�H�Q�W�R���S�L�•���J�U�D�Q�G�H���F�K�H���q���S�U�H�Y�L�V�W�R���S�H�U���O�¶�������J�L�X�J�Q�R���S�U�H�V�V�R��
il centro sportivo di Treptow. Club Italia potrebbe organizzare tre tornei di calcio e suggerisce di 
collaborare con il Comites per organizzare una giornata di festa e di inclusione sociale. Il Club Italia 
�&�D�O�F�L�R���P�H�W�W�H�U�H�E�E�H���D���G�L�V�S�R�V�L�]�L�R�Q�H���F�R�Q�W�D�W�W�L���H���D�L�X�W�H�U�H�E�E�H���Q�H�O���I�D�U�H���S�X�E�E�O�L�F�L�W�j���D�O�O�¶�H�Y�H�Q�W�R�����G�D���S�D�U�W�H���G�H�O��
Comites ci sarebbe bisogno di organizzare il resto delle attivitˆ.  
 
�)�H�G�H�U�L�F�R���4�X�D�G�U�H�O�O�L���V�S�H�F�L�I�L�F�D���F�K�H���L�O���&�R�P�L�W�H�V���L�Q�Y�L�W�H�U�j���D�V�V�R�F�L�D�]�L�R�Q�L�����E�D�Q�F�K�H�W�W�L���H���X�Q���X�Q�¶�D�U�W�L�V�W�D���L�W�D�O�L�D�Q�R���D���H��
si potrebbe fare carico di alcune spese quali il montaggio di stand, elettricitˆ, pulizie, pubblicitˆ.  
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Interviene Amelia Massetti proponendo di invitare il club Unified Sport nel quali si allenano insieme 
persone con o senza disabilitˆ ed organizzare un torneo inclusiv o. Inoltre propone che vengano 
organizzate altre attivitˆ alternative inclusive.  
 
Federico Quadrelli richiede a Club Italia Calcio un preventivo con le spese di cui sarˆ responsabile il 
Comites e la garanzia che croce rossa e assicurazione siano coperte dal comune di Treptow. Il 
programma della giornata verrˆ abbozzato a breve.  
 
2.5 Interviene Margherita Vestr�L�����S�U�R�P�R�W�U�L�F�H���G�H�O���S�U�R�J�H�W�W�R���³�7�K�H�D�W�H�U���I�X�H�U���6�H�Q�L�R�U�H�Q�´�� 
Margherita Vestri, informa che da due anni sta lavorando in teatro con gli anziani tramite associazioni 
locali che offrono a persone over 65 la possibilitˆ di fare un laboratorio di teatro. Presenta quind i un 
progetto per anziani/anziane italiani/e a Berlino. Si offre la possibilitˆ di creare un gruppo di teatro per 
fare prove ed esercizi ed eventualmente spettacoli ad eventi locali. 
Si propone che il Comites copra i costi della persona che dirige il corso cos“ come costi di 
�X�Q�¶�H�Y�H�Q�W�X�D�O�H���S�U�H�V�H�Q�W�D�]�L�R�Q�H���V�S�H�W�W�D�F�R�O�R�� 
Qualora il Comites non potesse coprire tutti i costi si possono sviluppare collaborazioni per coprire 
alcune spese. Eventualmente si pu˜ chiedere un contributo ai partecipanti, anche se si segnala che 
questo creerebbe situazioni di esclusione di chi non potesse permettersi i costi di partecipazione. 
 
Federico Quadrelli propone che Margherita Vestri resti in contatto con Elettra De Salvo, Presidente 
della Commissione Arte e Spettacolo per eventualmente mettere il progetto in bilancio per il 2024. 
 
2.6 Federico Quadrelli informa che • stata avanzata una proposta di sostenere la pubblicazione 
�G�L���X�Q���O�L�E�U�R���G�D�O���W�L�W�R�O�R���³�,�W�D�O�L�D�Q�L���Q�H�O�O�H���6�6���D�X�W�R�U�L���H�V�H�F�X�W�R�U�L�´�����,�O���O�L�E�U�R���q���L�O���U�L�V�X�O�W�D�W�R���G�H�O���O�D�Y�R�U�R���G�L���U�L�F�H�U�F�D��
storiografica da parte di Gianfranco Ceccanei sul ruolo degli italiani nelle SS. Progetto in 
cooperazione con l'associazione Carlo Levi e.V.. Sono stati richiesti 2.320,00 Euro per la stampa di 

400 copie del libro oppure 2600,00 Euro per la stampa di 500 copie.  
�)�H�G�H�U�L�F�R���4�X�D�G�U�H�O�O�L���V�X�J�J�H�U�L�V�F�H���G�L���F�R�Q�W�U�R�O�O�D�U�H���S�U�H�Y�H�Q�W�L�Y�D�P�H�Q�W�H���V�H���q���S�R�V�V�L�E�L�O�H���I�L�Q�D�Q�]�L�D�U�H���X�Q�¶�L�Q�L�]�L�D�W�L�Y�D��
�V�L�P�L�O�H���H���D�J�J�L�X�Q�J�H���F�K�H���S�R�W�U�H�E�E�H���H�V�V�H�U�H���X�Q���S�U�R�J�H�W�W�R���G�D���P�H�W�W�H�U�H���D���E�L�O�D�Q�F�L�R���S�H�U���T�X�H�V�W�¶�D�Q�Q�R���R���S�H�U���L�O������������
in qualitˆ di attivitˆ formativa per la comunitˆ ita liana sotto la voce memoria. La discussione su questo 
�S�U�R�J�H�W�W�R���q���U�L�P�D�Q�G�D�W�D���D�G���X�Q�¶�D�V�V�H�P�E�O�H�D���I�X�W�X�U�D�� 
 
2.7 �5�L�F�K�L�H�V�W�D���G�L���I�L�Q�D�Q�]�L�D�P�H�Q�W�R���S�H�U���L�O���S�U�R�J�H�W�W�R���³�&�L�Q�H�P�D���,�W�D�O�L�D����- Neues Italienisches Kino 
�0�D�J�G�H�E�X�U�J�R�´���G�D���S�D�U�W�H���G�L���(�O�H�Q�D���2�U�V�L�Q�L�����&�,�0�$���H���9�����0�D�J�G�H�E�X�U�J�R���� 
Costi preventivati richiesti al Comites come co-�R�U�J�D�Q�L�]�]�D�W�R�U�H���G�H�O���I�H�V�W�L�Y�D�O���������������������(�X�U�R���S�H�U���O�¶�D�I�I�L�W�W�R��
dello spazio e 2.000,00 Euro per il lavoro di impostazione della grafica, stampa e distribuzione del 
materiale pubblicitario per un totale di 3.500,00 Euro. 
�/�¶�L�Q�L�]�L�D�W�L�Y�D���S�H�U�z���S�R�W�U�H�E�E�H���H�V�V�H�U�H���J�L�j���I�L�Q�D�Q�]�L�D�W�D���G�D�O�O�¶�$�P�E�D�V�F�L�D�W�D���G�¶�,�W�D�O�L�D���H���G�D�O�O�¶�,�V�W�L�W�X�W�R���,�W�D�O�L�D�Q�R���G�L��
Cultura. Si indaga se ci siano finanziamenti da parte del MAECI e di IIC perch• se cos“ fosse il 
Comites non potrebbe intervenire. 
 
2.8 �/�D���S�U�R�S�R�V�W�D���G�L���³�&�LneD�u �± �9�L�D�J�J�L�R���L�Q���,�W�D�O�L�D�´���G�D���S�D�U�W�H���G�L���0�D�U�D���0�D�U�W�L�Q�R�O�L���G�L�V�F�X�V�V�D���Q�H�O�O�¶�D�V�V�H�P�E�O�H�D��
precedente • ancora in sospeso. Si indaga se si possa finanziare un evento a cui si faccia pagare un 
biglietto di ingresso/partecipazione. 
 
2.9 Proposta di Federico Quadrelli di finanziare una mostra fotografica itinerante con le foto 
�U�H�D�O�L�]�]�D�W�H���F�R�Q���L���U�L�W�U�D�W�W�L���G�L���J�L�R�Y�D�Q�L���L�W�D�O�L�D�Q�H���L���D���%�H�U�O�L�Q�R�����3�R�W�V�G�D�P���H���/�L�S�V�L�D���Q�H�O���S�U�R�J�H�W�W�R���³�J�L�R�Y�D�Q�L�´���G�H�O������������
�V�X�O���W�H�P�D���G�H�O�O�D���³�O�L�E�H�U�W�j �G�L���P�R�Y�L�P�H�Q�W�R���L�Q���(�X�U�R�S�D�´���F�R�Q���O�H���U�L�V�R�U�V�H���U�L�P�D�Q�H�Q�W�L���V�R�W�W�R���L�O���W�L�W�R�O�R���³�(�X�U�R�S�D�´��
(rimanenze del 2019 pari a 1.297,80 euro). Federico Quadrelli ha preso contatto con una 
Volkshochschule di Berlino che ospiterebbe la mostra gratuitamente. Per la realizzazione della mostra 
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rimarrebbero da sostenere i costi della stampa delle stess�H�����O�¶�L�Q�T�X�D�G�U�D�W�X�U�D���G�H�O�O�H���V�W�H�V�V�H�����L�O���P�R�Q�W�D�J�J�L�R��
della mostra (inclusa assicurazione) e un onorario per il fotografo. 
 
�,�O���S�U�H�V�L�G�H�Q�W�H���F�K�L�H�G�H���G�L���Y�R�W�D�U�H���V�X�O�O�D���S�U�R�S�R�V�W�D���G�L���X�W�L�O�L�]�]�D�U�H���O�H���U�L�V�R�U�V�H���V�R�W�W�R���L�O���W�L�W�R�O�R���³�(�X�U�R�S�D�´���S�H�U��
�O�¶�R�U�J�D�Q�L�]�]�D�]�L�R�Q�H���G�H�O�O�D���P�R�V�W�U�D���I�R�W�R�J�U�D�I�L�F�D. 
L'esito delle votazioni • il seguente:  
  
Voti a favore: 8 Voti contrari: 0 Voti astenuti: 1 
La spesa • approvata a maggioranza.  
 
2.10 Proposta di Federico Quadrelli di creare una biblioteca con libri da donarsi al Comites. La 
catalogazione degli stessi potrebbe essere affidata ad uno/a studente/essa che faccia un tirocinio. Per 
�O�¶�X�V�R���G�H�O�O�R���V�F�D�I�I�D�O�H���V�L���S�X�z���D�G�L�E�L�U�H���O�D���V�W�D�Q�]�D���S�L�F�F�R�O�D���G�H�O�Oa sede del Comites e si potrebbe iniziare un 
sistema di gestione bibliotecaria di base effettuando prestiti dei libri dietro rilascio di cauzione, 
pi�• un contributo simbolico cos“ da aumentare le entrate dei proventi locali, per esempio 2 euro di 
adesione a�O�O�¶�D�Q�Q�R�� 
�6�L���S�U�R�S�R�Q�H���G�L���J�X�D�U�G�D�U�H���P�H�J�O�L�R���L�Q���G�H�W�W�D�J�O�L�R���O�¶�R�U�J�D�Q�L�]�]�D�]�L�R�Q�H���G�H�O�O�D���S�U�R�S�R�V�W�D���H���U�L�S�D�U�O�D�U�Q�H�� 
 
2.11 Riguardo alle rimanenze sotto la voce per la guida per neo-imprenditori Federico Quadrelli 
suggerisce di sviluppare attivitˆ ad hoc. Stefano Bianchi inf orma che la Commissione imprenditorialitˆ 
investiga sulla possibilitˆ di collaborare con la Camera di Commercio per canalizzare i soldi a 
disposizione della creazione di un database, attualmente in fase di discussione. 
 
2.12 Federico Quadrelli informa che �q���V�F�R�S�H�U�W�R���L�O���W�L�W�R�O�R���³�$�,�5�(���H���V�H�U�Y�L�]�L���F�R�Q�V�R�O�D�U�L�´���H���L�Q�Y�L�W�D���D��
prevedere iniziative informative sotto questo titolo di spesa, dove ci sono 1.494,60 euro a 
disposizione. 
 
2.13 Umberto Mastropietro propone di presentare un quesito al ministero per capire se la 
diffusione di informazioni e documenti potrebbe essere non considerate spese di pubblicitˆ.  
 
 
3) Varie ed eventuali  
 
3.1 Elettra De Salvo informa che domani a nome del Comites verrˆ pubblicato un breve video 
realizzato gratuitamente da Maurizio Costa Clari e coordinato da lei stessa in occasione della giornata 
internazionale delle donne. 
 
3.2 Amelia Massetti chiede di utilizzare i residui nella voce scuola, che ammontano a 369 euro, 
�S�H�U���O�D���W�U�D�G�X�]�L�R�Q�H���G�L���X�Q�D���J�X�L�G�D���S�U�H�V�H�Q�W�D�W�D���G�D�O���F�H�Q�W�U�R���0�L�0�L���V�X�O���W�H�P�D���G�H�O�O�H���³�6�R�Q�G�H�U�V�F�K�X�O�H�´���L�Q���*�H�U�P�D�Q�L�D����
ed eventualmente promuoverla. 
Federico Quadrelli consente e suggerisce di chiedere dei preventivi a traduttrici/traduttori per vedere 
se i fondi sono sufficienti a coprire le spese. 
 
3.3 Amelia Massetti aveva chiesto dei finanziamenti per la presentazione del libro "Ognuno ride a 
modo suo. Storia di un bambino sbilenco". C�K�L�H�G�H���L�Q�W�D�Q�W�R���L�O���S�D�W�U�R�F�L�Q�L�R���J�U�D�W�X�L�W�R���D�O�O�¶�H�Y�H�Q�W�R���F�K�H���V�L���W�H�U�U�j���L�O��
29 aprile in presenza della scrittrice. Artemisia si sta occupando dell'organizzazione. 
 
3.4 Katia Squillaci informa sulle proposte di attivitˆ e relativa calendarizzazione proposte dalla 
Commissione Affari Sociali che si • riunita domenica 05.03.23 dalle ore 18:30 alle 19 :45, alla 
presenza della presidente Katia Squillaci e delle conigliere Silvia Decina e Laura Sajeva. 




